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Comparecencia de Daniel Ortega en Radio Ya el 16 de Junio de 2005

El Comandante Daniel Ortega, después de reunirse con el Cardenal Obando se expresó a favor de la
creación de un banco de fomento para la producción y a continuación expresó lo siguiente:
Donde le solicitamos a su Eminencia que sea el testigo, garante de esos acuerdos. Llegamos a la
conclusión que era fundamental abordar este tema que tiene que ver con los aspectos sociales y con los
aspectos… economía de nuestro país, que tiene que ver con la problemática del empleo, la salud, la
educación, la niñez, que tiene que ver con la sobrevivencia de los nicaragüenses. Dijimos que este diálogo
se establecía no solamente para hablar de las reformas que tiene que ver con el fortalecimiento de los
poderes del Estado, si no que dijimos que para temas como la Superintendencia de Servicios Públicos, el
de la comunidad social, había que fundamentar allí mismo en la mesa del diálogo estos tema como la
actitud energética y el transporte, el Banco de Fomento, el medio ambiente, por lo tanto yo creo que aquí
tenemos que partir del siguiente principio, aquí no se esta diciendo la última palabra sobre el CAFTA, por lo
tanto no podemos hablar de que ya en la Asamblea Nacional están divididas las posiciones, están cerradas
las posiciones, porque entonces no tendría sentido este dialogo, nosotros no hemos venido aquí a tratar de
repartición de cargos públicos, nosotros hemos venido a luchar por preservar lo que es, son las bases
fundamentales de la economía nicaragüense, donde hay diferentes opiniones sobre este Tratado de Libre
de Comercio con Estados Unidos, donde por lo tanto no podemos adelantar posiciones, porque ya hay un
dictamen del Partido Liberal favoreciendo la solicitud del Gobierno sobre el CAFTA, y que hay un dictamen
del Frente Sandinista en contra de esta, porque entonces estaría desapareciendo este dialogo, no tendría
sentido éste dialogo, nosotros no hemos venido aquí simplemente a discutir lo de la SISEP, ni de lo del
Instituto de la Propiedad, ni lo de la Seguridad Social, cuando el interés nuestro no es estar repartiendo
cargos, nuestro interés es tratar los temas fundamentales que están azotando a la ciudadanía
nicaragüense, entonces yo creo que es muy importante, por lo que escuchaba de parte del amigo Carlos
Noguera que preside la Comisión del CAFTA, decir aquí tenemos que hacer un consenso y el consenso no
solamente entre las fuerzas políticas y el gobierno que está participando en esta mesa, sino con los
sectores sociales, grupos económicos y productivos que están participando en esta mesa. Y hablar del
CAFTA es hablar del tema más trascendental para el futuro de este país, que podemos, podríamos o que
se podría haber estado abordando en Nicaragua, es este en los últimos años, en las últimas décadas,
porque estamos hablando de un paso que va a ser determinante para la viabilidad de Nicaragua como país,
o logramos sobrevivir como país é insertarnos en la economía global, defendiendo nuestra identidad,
defendiendo, fortaleciendo y desarrollando nuestras capacidades productivas o nos vamos a extinguir como
país, no vamos a perder más tiempo.

Hoy por hoy de acuerdo a los datos que maneja el mismo Banco Central, el sector agropecuario a
diferencia de lo que vive repitiendo el Presidente, que el futuro de Nicaragua está en la Zona Franca, que la
gran generación de empleos está en la Zona Franca, que todos sabemos que son actividades económicas
de carácter transitorio. Los datos del Banco Central el día de hoy nos indican que la principal fuente de
divisas, que la principal de empleos de Nicaragua, siguen siendo el sector agropecuario a pesar del
abandono en que se encuentra, a pesar de que le quitaron todos los bancos en el 90. Al iniciar tuvieron el
cuidado, en el 90, de dejar un banco trabajando con todos sus usuarios, trabajando con la pequeña
industria, trabajando con los artesanos y no quieren vincular. Ideal la banca al servicio de los productores,
por eso en ese tema en la mesa del dialogo la creación de ese Banco de Fomento.
Entonces, nosotros no podríamos continuar en este diálogo, si partimos de que ya el partido liberal decidió
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aprobar el CAFTA. No podríamos continuar este diálogo, si para continuar con este diálogo debemos de
partir del principio que tiene su base en lo que fue digamos, lo que fue el intercambio que hicimos para este
diálogo, hay que establecer el consenso aquí, establecer consenso entre las fuerzas políticas, el Gobierno
y los sectores, porque el diálogo hay que abrirlo a los sectores, no puede estar cerrado nada más a las
fuerzas políticas, entonces tenemos que ser los primeros que tenemos que responder a los estudiantes,
primero que tengan la habilidad, no podemos que vamos a probar la propuesta sobre el problema
energético que manda el Presidente para elevar la tarifa, ah, porque consiguieron los votos, porque
consiguió el voto el Presidente en la Asamblea Nacional, o porque el Presidente decidió nuevamente elevar
la tarifa de energía, como elevó la tarifa del transporte, como la elevó en el transporte interurbano, es decir
no podemos caer en esto, porque entonces ya no tendría sentido este diálogo, y el diálogo está para a
hacer un consenso frente a los graves problemas que están afectando al pueblo nicaragüense.
Tomémosle la palabra al Presidente, él sigue empeñado en llevar a referéndum todo lo que se tiene que
pasar a la Asamblea Nacional, cualquier iniciativa de la Asamblea Nacional por pequeña que sea, que
cuente con la voluntad política independiente, y no, ya vienen ellos con toda la campaña mediática con
medios de divulgación que está al servicio del Gobierno y todo lo que gasta el Gobierno en propaganda,
vienen y dicen, no, hay que hacer un referéndum, porque los diputados están decidiendo y después va ya
sin consultar, lo dicen por cualquier cosa, recuerden bien los diputados, recuerde la Asamblea Nacional que
ha sido la constante de parte del Gobierno y su caja de resonancia, estar constantemente recurriendo al
tema del FM cuando no están de acuerdo con una iniciativa de ley que se toma en la Asamblea Nacional.

Iniciativas de ley que es en favor de los pobladores, por ejemplo cuando se debatió el tema de la Ley de la
cooperativa, ellos no estaban de acuerdo con la Ley de Cooperativa, cuando se debatió el tema del
incremento salarial a los maestros, para trabajadores de la salud, el Gobierno no estaba de acuerdo, y
cuando ya hemos tomado iniciativas que tienen que ver incluso con temas ya consensuados aquí en este
diálogo, el Gobierno bueno ahora sometámoslo a referéndum. Entonces si hay algo amerita un referéndum
en este país es el CAFTA y eso pasa primero lógicamente, porque se inviertan recursos en lo que es la
divulgación porque aquí no se conoce, el pueblo no conoce, los mismos productores no conocen, que cosa
es eso en términos, el pueblo más bien lo llamamos el Tratado Libre de Comercio, incluso el nombre que
han puesto un tanto enredado, DR-CAFTA, la gente de los … Tratado de Libre Comercio, pero es que no se
conoce que cosa es el Tratado Libre de Comercio, salgamos a la calle y empecemos a preguntarle a la
gente de Managua que es la que tiene más, aquí a los medios de comunicación, preguntémosles a los
estudiantes universitarios, preguntémosles a técnicos y profesionales que saben del CAFTA. Lo que nos
van a decir es que el Gobierno dice que es bueno, y que otra gente dice que es malo, eso es todo,
sencillamente esa va a ser la respuesta. Y aquí nosotros no estamos en una posición de negarnos al
Tratado Libre de Comercio, nosotros hemos defendido el derecho, a mantener relaciones comerciales con
todos los países del mundo incluyendo lógicamente los Estados Unidos, incluyendo la Unión Europea,
incluyendo ahora la China Continental que está en apoyo con una gran ...................económica y social del
mundo, pero qué tipo de acuerdo, qué tipo de tratado, nosotros no es que estemos en contra del tratado
libre de comercio porque son los Estados Unidos, independientemente que tenemos nuestras
contradicciones por la política norteamericana, estamos en contra de este tipo de tratado de libre de
comercio porque sí hemos leído la letra menuda, conocemos la letra menuda, incluso hay que leer la letra
menuda para darse cuenta que el tratado es una amenaza para la parte productiva de este país, que esta
en el sector agropecuaria, son las más amenazadas… con la muerte de la parte productiva, que si es la
parte productiva la que existe ahí, no son las Zonas Francas las que principales empleadoras, no son las
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Zonas Francas las principales generadoras de divisas, es el sector agropecuario, es la agricultura, la
ganadería de carne, la ganadería de leche, ahí están las principales fuentes de empleo, y las principales
fuentes de divisas de nuestro país. Entonces, primero yo creo que es importante aquí, retomar el
compromiso ante su Eminencia, de que todo sale por consenso, no podemos ir a presentar el espectáculo
allá a la Asamblea, de que ya el Partido Liberal tiene su dictamen y el Frente su dictamen y entonces eso
sería matar este dialogo, nosotros no podríamos ya verle efectivo a ese diálogo, No quiero apelar, aquí
resultamos, para hacer el consenso con otros temas como son el transporte, el banco de fomento, el tema
del medio ambiente, y el CAFTA y agregaría como propuesta para que la discutan aquí en la mesa, que en
cuanto al CAFTA u otro tratado de libre de Comercio, que el Estado nicaragüense publique una… de lo que
sería… y a la vez que lo sometamos un referéndum, que esto sí amerita un referéndum, donde lo conozca
el pueblo nicaragüense, pero para ellos nos hicieron pegar carrera, y hay que dar a conocer lo que es la
letra grande y llegar a conocer la letra menor para que la gente conozca el tratado libre de comercio, y
luego frente a esto que venga el referéndum y que la gente decida si es conveniente o no votar por este
tipo de tratado. Mientras tanto, creo que es también correcto, ir desarrollando propuestas alternativas de
parte de Nicaragua a lo que sería un Tratado Libre de Comercio con los Estados Unidos, porque tenemos
que limitarnos a la propuesta que hace los Estados Unidos?
Para garantizarle el fortalecimiento, la consolidación y el desarrollo de nuestra parte productiva y de los
sectores sociales de nuestro país.

Comandante, se ha hecho dos propuestas: el referéndum y también que se… más por el TLC?

Ortega: Así es, este es un tema que es de trascendencia muy grande para el país, para el futuro de
Nicaragua y por lo tanto y por respeto a los nicaragüenses debe ser ampliamente divulgado, debe ser
ampliamente debatido, deben hacerse todas las reformaciones correspondientes, para que Nicaragua
tenga su contrapropuesta a ese tratado que ha firmado el Gobierno, la contrapropuesta de los
nicaragüenses, del pueblo que no ha sido tomado en cuenta, la contrapropuesta de los productores que no
han sido tomado en cuenta, la propuesta de los ciudadanos, de las familias, que no han sido tomadas en
cuenta y que luego lo sometamos a un referéndum donde el Gobierno vaya con su propuesta si se aferra a
ella y el pueblo vaya con su propuesta y a ver que sea el pueblo el que decida finalmente sobre el Tratado
Libre Comercio.

Pregunta: ¿Quién debería financiar este Referéndum?

Ortega: Es el Estado nicaragüenses, indiscutiblemente que un tema como este obliga un esfuerzo
extraordinario para poder ejecutarlo, ponerlo en práctica y le corresponde lógicamente a las autoridades
electorales.

Pregunta: ¿Usted estaría dispuesto a que se amplíen a otros temas, por ejemplo si bien el CAFTA es un
tema importante, pero… ?

Ortega: Yo creo que no hay que confundir a la población, es decir aquí hay un tema que es fundamental,
que es crucial para el futuro de Nicaragua es el Tratado de Libre Comercio. Los otros temas yo diría son
importantes, es necesario darle una respuesta pero al final de cuenta, son temas que derivan de un Tratado
de Libre Comercio, de las magnitudes que tiene este Tratado de Libre Comercio, es decir, en esto está la
suerte del empleo de los nicaragüenses, está la suerte de los productores, está la suerte de toda la
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sociedad nicaragüense, por lo tanto yo creo que si hay interés en tratar otro tema se puede tratar aparte,
pero este debe ser un referéndum donde primero pase por una amplia divulgación, se den las facilidades
para la divulgación sobre el tema a todos los sectores que están involucrados, a los que está en favor de la
propuesta del Gobierno, a los que están en contra de la propuesta del Gobierno y que sobre todo, que
salga una propuesta, que sea la propuesta de Nicaragua de cara a los Estados Unidos, porque debemos
defender el derecho a esas relaciones con los Estados Unidos en términos comerciales pero en un marco
de justicia, de equidad.

Pregunta: Comandante ustedes hablaban de que en el diálogo no se ha dicho todo, sí están en la posición
de sí o no, no tendría sentido el diálogo ¿significa que ustedes no podrían ratificar el TLC?

Ortega: No, no entendiste, yo lo que dije ante las palabras del señor Carlos Noguera, como que decía que
había dos bloques en la Asamblea sí y no, yo le dije que no, entonces ¿qué estamos haciendo aquí en el
diálogo?, el diálogo está precisamente para hacer el consenso sobre todos estos temas, el tema
energético, el tema del transporte, el tema del Banco de Fomento, el tema del medio ambiente y el tema del
Tratado de Libre Comercio, o sea el consenso hay que hacerlo aquí les dije, si no, no tiene sentido este
diálogo. La repuesta que dio el Vicepresidente creo que nos indica que vamos a continuar en el diálogo y a
buscar el consenso.

Pregunta: ¿Qué opina de esta marcha que hubo hoy? Dicen que más de diez mil personas participaron en
ella.

Ortega: Yo los felicito, creo que fue una marcha pacifica, creo que quedó evidente la manipulación de
algunos medios de comunicación que decían que les estaban obstaculizando la llegada, que habían
tranques por todos lados, en el Canal 2 están inventando que había un tranque en la Carretera Norte, que
nunca existió, es decir una falta de ética ya total de parte de algunos medios de comunicación que en lugar
de abonar a que la marcha fuera pacifica, más bien está abonando a un clima de incertidumbre, nosotros
nos sentimos contentos, satisfechos que hayan logrado marchar de manera pacífica que no se haya
producido ningún incidente y nos sentimos contentos pues que toda la gente se puede manifestar en
Nicaragua.
Nosotros vamos a continuar con nuestra jornada de cara al 19 de Julio, son los festejos, vamos a continuar
manifestándonos, vamos al repliegue el día 25 y luego a la gran jornada el 19 de julio.

Pregunta: No Audible

Ortega: Lo que pasa que fue el asunto del punto, acuérdense que la Avenida Universitaria siempre ha sido
una avenida caliente, me parece que el hecho de que los organizadores de la marcha estuvieran hablando
de ir a la Avenida Universitaria era un tanto imprudente, lo más prudente era buscar otro punto y ya ven
que lo hicieron se instalaron ahí en ENEL prácticamente a pocos metros de la Avenida Universitaria y no
pasó nada, entonces se dio la marcha, felicitamos a los machistas.

Pregunta: ¿Le molesta al frente esta marcha?

Ortega: No, al contrario yo creo que esta marcha es buena y saludable porque nos indica que los
nicaragüenses podemos ir enfrentando nuestros problemas de forma pacifica, de forma cívica ya no con
violencia, ya no con las armas sino de forma pacifica, de forma cívica y esto creo que es bueno, saludable
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que ellos hayan marchado tranquilamente, sí me preocupa el hecho que se estén utilizando recursos del
Estado, porque se ve claramente fue una marcha organizada por el Gobierno, es decir el grueso de la
gente que fue movilizada por el Gobierno de la República, incluso marcharon Ministros del Estado
nicaragüense, entonces eso es lo que me preocupa, que estén utilizando recursos del Estado, pero por lo
demás creo que esta fue una marcha que no le hace daño.

Pregunta: ¿Esto es el inicio del fin de la dictadura que han puesto los líderes políticos como Arnoldo
Alemán y Daniel Ortega?

Ortega: Yo creo que están queriendo reeditar hechos pasados, es decir una cosa fue la lucha contra la
dictadura de Somoza, como una lucha, porque ni siquiera en la época de Somoza era imposible hacer esa
marcha, te agarraban a culatazos, no te dejaban ni reunirte, te echaban preso y te mataban, yo creo que
estas un poco fuera del tiempo histórico que estas hablando de esa manera, porque al final de cuenta esto
se va a decidir el 5 de noviembre del año 2006, con el voto pacífico de los ciudadanos que van a decidir
sobre su futuro Gobierno.

Pregunta: La reunión va o se descarta?

Ortega: A las 9 de la noche posiblemente nos reuniremos en la Secretaria, hoy a las 9 de la noche.

Pregunta: No audible

Ortega:Ya les adelanto a ustedes que vamos a hablar, me interesa mucho hablar del tema de Posada
Carriles, del tema del Fallo de la Corte Internacional de Justicia de La Haya y también, lógicamente, hablar
de que aquí estamos dialogando, ustedes son los mejores testigos que aquí estamos dialogando.

Pregunta: Comandante ante la idea de la promoción de particidad de que se destituya al Presidente,
¿ustedes van a promover eso no cree que es un poco contraproducente?

Ortega: Yo lo que insisto es que sencillamente hay procedimientos que no se pueden detener en la
Asamblea Nacional, porque es afectar lo que es el funcionamiento de la Asamblea Nacional. Si hay un
planteamiento determinado y un proyecto de ley o una exposición hay que darle causa formal...
correspondiente, hacerlo todo dentro del marco de la Ley no estoy hablando de destituir al Presidente, no
estoy....

Pregunta: ¿pero usted hablo de promover eso?

Ortega: No, yo sencillamente, hay una decisión de la Contraloría, que es la segunda, es la Contraloría la
que esta planteando eso eso, no soy yo el que está planteando eso, no soy yo el que está planteando eso,
para mi que el Presidente termine su periodo en el año 2007, lo he dicho y lo mantengo. Fíjense que esa
fue nuestra posición cuando era la Sra. Chamorro, que terminara su periodo cuando incluso nos llegaron a
decir pongan ustedes el Gobierno, no, ustedes tienen que terminar su periodo, igual cuando estaba
Alemán, el pueblo ya quería salir de él a medio camino, no, que termine su periodo, igual con el Ing.
Bolaños, que el pueblo quiere salir de él ya, no, que termine su período.


